

yang memeluk agama Islam, orang tersebut kebanyakan Saudagar- saudagar yang telah menetap di sana yaitu di Gresik.¹⁴ Di Semarang pada tahun 1431 M. para pemilik kapal banyak sembahyang Hajad dan Do'a selamat untuk laksamana Sam po Bo, bupati pertama di Majapahit yang Islam.¹⁵

Dari beberapa data yang dikemukakan di atas tersebut menunjukkan bahwa pada zaman Majapahit di pantai Utara Jawa khususnya Jawa Timur dan Jawa Tengah penduduknya telah banyak yang memeluk agama Islam, baik melalui perdagangan maupun melalui perkawinan antara pedagang asing dengan penduduk asli, sehingga sedikit-demi sedikit masyarakat Jawa di pantai Utara atau pesisir menjadi masyarakat Islam, yang pada gilirannya (masyarakat) dapat mengambil peranan aktif dalam bidang politik maupun dalam bidang ekonomi di tengah-tengah kehidupan masyarakat yang beragama Hindu pada zaman pemerintahan Majapahit, sehingga dengan demikian daerah pesisir ditinjau dari sudut kepentingan Majapahit dalam bidang politik dan ekonomi merupakan daerah yang amat penting dan diperhitungkan.

¹⁴Israr, Op. Cit, hal. 158.

¹⁵Slamet Mulyana, Runtuhnya Kerajaan Hindu, Op.Cit, hal. 71- 72.

pribadi para Wali yang sangat diagungkan oleh masyarakat Jawa secara tradisional, ternyata mereka semua bukan keturunan asing. Banyak diantara mereka adalah anak kelahiran pribumi. Maka mereka sebagai penerima ajaran Islam juga sebagai penyebar Islam, terutama kepada golongan masyarakat bawah.

Sebagaimana diketahui di Gresik terdapat suatu gerakan Da'wah Islamiyah yang sangat berhasil oleh Maulana Malik Ibrahim pada abad ke XIV M. yang kemudian dilanjutkan organisatoris oleh para Wali yang tergabung dalam suatu kelompok dakwah yang di beri nama "Wali Songo". Sunan Derajat adalah satu di antara mereka yang telah berhasil mengembangkan Islam di pesisir Utara laut Jawa yang berpusat di Drajat, kecamatan Paciran.

Sudah barang tentu di samping ada golongan pembawa Islam, maka ada pula golongan penerima Islam. Ketika pusat-pusat kerajaan Indonesia Hindu, yaitu Sriwijaya dan Majapahit mengalami kekacauan politik, maka adipati-adipati pesisir berusaha melepaskan diri dan berhubungan dengan pedagang-pedagang Muslim. Jadi jelaslah mereka menjadi penerima agama Islam bahkan kemudian menjadi penyebar setia melalui pengaruh-pengaruhnya. Meilink

Roelofs mengatakannya bahwa perubahan kepercayaan dan pergeseran kekuasaan di kota-kota di Jawa Timur mempunyai pengaruh tertentu terhadap desintegrasi yang sedang berjalan karena perpecahan didalamnya.

Apabila di atas telah dijelaskan bahwa pembawa agama Islam itu hanya golongan tertentu, maka golongan rakyat adalah sudah tentu sebagai golongan penerima semata-mata. Meskipun demikian karena proses Islamisasi dilakukan dengan cara pendekatan dan penyesuaian dengan unsur-unsur kepercayaan yang sudah ada sebelumnya, maka kehidupan agama rakyat pada umumnya masih melanjutkan unsur-unsur percampuran dengan unsur kepercayaan sebelumnya.

2. Saluran-saluran dan cara Islamisasi.

Di atas telah dijelaskan bahwa para saudagar, para muballigh, para Wali, para ahli tasawwuf, para Ulama dan guru-guru agama adalah termasuk golongan pembawa, tapi kemungkinan pula diantaranya juga sebagai golongan penerima agama Islam. Artinya, mereka bukan pendatang asing tetapi putra-putra Indonesia sendiri yang telah mendapat didikan tentang ke-Islaman dari muballigh asing, kemudian ikut serta menyebarkan agama Islam.

Untuk mengetahui lebih lanjut tentang saluran-saluran apa yang dipergunakan dan bagaimana cara-cara Islamisasi itu di laksanakan, dapat di perinci sebagai berikut:

2.1. Perdagangan.

Pada taraf permulaan, sarana perdagangan merupakan saluran yang dipergunakan dalam penyebaran agama Islam. Hal itu sesuai dengan kesibukan lalulintas perdagangan abad VII sampai abad XVI, dimana perdagangan antara negeri-negeri di bagian barat, tenggara dan timur benua Asia di dominasi oleh pedagang-pedagang Muslim (Arab, Persia, India). Penggunaan saluran Islamisasi melalui perdagangan ini sangat menguntungkan; karena bagi Islam tidak ada pemisahan antara pedagang Muslim dengan kewajibannya untuk menyampaikan ajaran yang telah mereka percayai kepada semua pihak yang belum mengerti. Proses Islamisasi melalui saluran ini dapat dipercepat oleh adanya goncangan politik, di mana pada adipati pesisir berusaha melepaskan diri dari kekuasaan pusat yang sedang mengalami kekacauan dan perpecahan.

Secara umum dapat dikatakan bahwa Islamisasi yang dilakukan melalui perdagangan ini dapat digambarkan sebagai berikut "... Mula-mula mereka berdagang di tempat

Perkawinan sebagai salah satu saluran Islamisasi akan lebih menguntungkan apabila terjadi antara seorang saudagar, Ulama atau dari golongan lainnya dengan anak seorang bangsawan atau anak raja dan adipati. Sebagaimana dikisahkan dalam babat tanah Jawi tentang perkawinan putri Cempa dengan seorang raja Majapahit yaitu Brawijaya, sedang ayah putri Cempa itu adalah seorang Muballigh Muslim yang kawin dengan ibunya, anak seorang raja Cempa yang semula bukan penganut agama Islam. Demikian juga Maulana Ishak datang di Blambangan dan kemudian melakukan perkawinan dengan putri raja Blambangan yang kemudian melahirkan Sunan Giri. Juga di ceritakan tentang perkawinan Sunan Ampel dengan Nyai Gede Manilo (Putri Tumenggung Aryo Tejo) yang kemudian melahirkan Sunan Bonang. Sedang dari perkawinan Sunan Ampel dengan Nyai Ageng Belo (keponakan Tumenggung Aryo Tejo) melahirkan Sunan Drajat. Dan masih banyak contoh-contoh lagi

2.3. Tasawwuf.

Selain melalui perdagangan dan perkawinan, maka tasawwuf juga merupakan saluran yang paling penting dalam proses Islamisasi itu. Tasawwuf termasuk katagori

